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主席歡迎各委員出席環境運動委員會（環運會）第 153 次會議。    

 

議程第一項：通過環運會第 152 次會議紀錄  

 

2.  秘書處沒有收到任何修訂建議，環運會第 152 次會議紀錄獲確認通過。  

 

議程第二項：減少使用即棄餐具推廣計劃  
 

3. 郭黃穎琦女士首先感謝環運會，讓環境保護署（環保署）向環運會介紹與餐

飲業界攜手合作推廣減少使用即棄塑膠餐具的計劃。潘量海先生根據環運會

第 10/2018 號文件，詳述建議計劃的內容。委員備悉環保署一直積極與持份

者溝通及合作，採取多項措施推動全民減廢，如教育公眾源頭分類和乾淨回

收，透過綠在區區及回收基金等完善廢物處理及回收，以及積極籌備塑膠產

品容器生產者責任制和啟動都市固體廢物徵費的立法程序等。潘量海先生續

指出，政府響應國際間對即棄塑膠垃圾泛濫的關注，希望在公眾教育方面加

大宣傳力度，包括與餐飲業界合作推行自願性的減少使用即棄餐具運動。環

保署較早前已推出「走塑沙灘，餐具先行」的宣傳活動，現希望進一步將「走

塑走即棄」的信息推廣至餐廳食肆，鼓勵市民購買外賣時減少使用即棄餐具。 

 

4. 潘量海先生詳述，擬議的推廣計劃由香港飲食業聯合總會義務擔當協調角

色，並獲得本港三間大型連鎖快餐店（大家樂、大快活及美心 MX）表示支

持，於旗下合共約四百多間分店推行「走塑」獎勵計劃，初步建議的安排是：

市民在購買外賣時如不索取即棄餐具，即可獲印花一枚，儲滿六枚印花即可

換領可重用餐具一套或贈飲一杯，以鼓勵市民養成自備餐具的習慣，並促進

業界思考可行的減塑措施，承擔環境責任。  

 

5. 潘量海先生續表示，初步建議整個推廣計劃為期約六個月，擬於十一月中由

環運會秘書處協助舉行啟動儀式，邀請餐飲業界以及環保團體出席，並透過

媒體報導帶出計劃目的。為了確保市民得悉活動資訊，計劃的宣傳品將會張

貼於三大連鎖快餐店旗下分店。環保署建議環運會支持贊助約一百五十萬套

可重用餐具，初步可先製作約三十萬套餐具，然後再按推行情況和市民反應

訂購更多餐具予三大連鎖快餐店或其他後續參與的餐廳食肆派發，整個計劃

預計開支約六百萬元。  

 

6. 郭黃穎琦女士補充說，是次計劃得到業界積極支持，三大連鎖快餐店已初步

同意合作，故希望率先於三大連鎖快餐店推行先導計劃，從而發揮示範作用，

鼓勵其他業界持份者隨後推行類似活動。  

 

7.  委員關注有關的計劃將派發大量餐具予市民，未能確定能否有效鼓勵市民不

使用即棄餐具，市民或貪圖方便而不會改變生活模式。他建議可參考海外例

子，考慮與外間機構合作，提供可重用餐具或杯子予連鎖快餐店，讓購買外

賣的市民在使用後於任何一間分店退還，再交由機構收集洗淨後供快餐店重

用，此舉將更有效推動市民改變行為習慣。此外，他關注計劃會令公眾誤以

為政府以公帑補貼商界。  
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8.  委員表示，市民未必會使用獲贈的可重用餐具，推出贈飲甚至現金回贈會較

為吸引。陳善盈女士建議，倘獎勵計劃的印花卡能於三間連鎖快餐店的所有

分店通用，則更能顯示業界的減廢決心和樂意與政府合作，給予公眾更佳觀

感。她續建議餐具套可採用更環保或升級再造物料（如稻穀纖維），宜輕巧且

方便攜帶。  

 

9.  委員認為計劃方向正確，惟需平衡各方面的需要。他同意計劃應持續一段時

間，並作出相應的宣傳，如三大連鎖快餐店一同展開，配合社交媒體宣傳，

透過群眾效應營造氣氛，鼓勵市民大眾一同參加。餐具套的設計宜新穎吸引，

各綠色團體的一致支持亦非常重要。  

 

10.  副主席認為飲食業界的參與不可或缺，並建議環保署分階段進行推廣活動，

可先進行先導計劃，並於日後檢討成效，優化安排並延續推行，以營造氛圍

讓市民大眾一同減廢。  

 

11.  陳英儂博士表示，是次計劃旨在提供便攜式重用餐具予普羅市民，鼓勵大家

外賣時自備餐具，已有這些餐具的市民亦可選擇贈飲。區偉光先生補充說，

環保署冀能透過是次計劃，潛移默化地推動市民實踐減廢，而餐飲業界在參

與計劃時除了要承擔贈飲的成本外，亦需提供人手及行政支援。由於塑膠廢

物問題已逼在眉睫，故希望能盡快推行第一階段的推廣計劃，往後可因應計

劃成效及社會反應再進一步延續計劃。郭黃穎琦女士認為各持份者都希望能

抓緊近日社會「走塑走即棄」的熾熱風氣，推出是次宣傳活動。是項計劃亦

歡迎其他有興趣的餐廳參與。  

 

12.  主席感謝委員提出的寶貴意見，他認為若食肆能提供現金優惠予不索取即棄

餐具的顧客，並惠及堂食客人，乃最理想的做法。他希望環保署及秘書處與

三大連鎖快餐店磋商，讓印花卡可於所有分店通用，為了反映環運會是本計

劃的主導者與出資方，印花卡上應印上環運會徽號及名稱，加強宣傳效果。

副主席總結說，委員基本上支持有關推廣計劃，並希望環保署及秘書處考慮

上述意見，與業界協商後盡快推出計劃。  

 

[議程第二項討論完畢，郭黃穎琦女士、雷學良先生及潘量海先生離席。 ] 

 

 

議程第三項：環運會轄下委員會 /工作小組進度報告  

I.  宣傳工作小組  

 

13.  陳慧女士介紹環運會第 11/2018 號文件。委員備悉宣傳工作小組的工作進度

報告，其中包括綠色年宵活動將由今年初的四個年宵市場擴展至全港 14 個年

宵市場舉行，並延續竹枝回收再造計劃。秘書處已於今年 8 月 20 日進行招標，

並於 8 月 24 日舉行簡介會，向有興趣投標的機構詳述活動內容及提交計劃書

的注意事項。秘書處將於 9 月 19 日收畢標書後進行評審，預計於 10 月中批

出合約並隨即開展活動籌備工作。  

 

14.  陳慧女士報告，秘書處將與餐具清潔服務公司「洗碗筷」合作，製造五千套
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印有環運會、環保基金及環保署徽號的可重用餐具，並承包派送、收集及清

洗服務，供大型活動（如盆菜宴、廟會等）的主辦機構免費借用。秘書處希

望藉此將「走塑走即棄」的訊息傳揚開去，並將會向各機構宣傳餐具借用服

務，鼓勵大型活動主辦單位減少使用即棄餐具，共同承擔環境責任。  

 

15.  陳慧女士續報告，秘書處繼續積極參與多項活動，如童軍港島總區五十週年

慶典、工聯會迎國慶嘉年華活動等，向市民大眾宣揚「走塑」訊息，以及可

再生能源等環保概念。秘書處來年亦會繼續參加康樂及文化事務署主辦的香

港花卉展覽，設立互動環保攤位推廣綠色訊息。另外，秘書處正與漁農自然

護理署合作，就推廣可持續使用生物資源進行一連串宣傳活動，將於十月  /  十

一月播出電視及電台廣告後，在各大商場和政府合署舉行巡迴展覽。  

 

16.  陳慧女士表示，環運會與環保署較早前合辦乾淨回收推廣計劃，獲委聘的五

個環保團體已於二百多個屋苑完成宣傳教育工作，並正撰寫完成報告書。陳

英儂博士表示，為配合政府來年推展都市固體廢物徵費以及相關宣傳工作，

環保署希望可以加強乾淨回收的宣傳，鑑於上述活動能有效接觸居民，以至

物業管理及清潔承辦商的前線員工，故環保署希望深化宣傳教育工作並將其

推展至更多屋苑。主席及委員均表支持。  

 

II.  香港環境卓越大獎委員會  

 

17.  陳慧女士介紹環運會第 12/2018 號文件。委員備悉香港環境卓越大獎委員會

的工作進度報告，其中包括 2018 年香港環境卓越大獎及香港綠色創新大獎的

評審進度及香港綠色機構認證的最新參與數據。陳慧女士續介紹相關的推廣

工作，包括參觀過往得獎機構及宣傳香港綠色機構認證的戶外廣告。陳慧女

士續報告，秘書處稍後將為 2019 年大獎計劃的顧問服務及頒獎典禮活動策劃

服務進行招標。  

 

18.  主席建議邀請得獎企業及機構代表與行政長官茶聚，以進一步表揚得獎機構

及促進業界交流。秘書處會跟進有關建議。  

 

III.  教育工作小組  

 

19.  陳慧女士介紹環運會第 13/2018 號文件。委員備悉教育工作小組的工作進度

報告，包括第 16 屆香港綠色學校奬頒奬典禮、第 17 屆香港綠色學校奬及「零

即棄」校園大獎、 2018/19 學年學生環境保護大使以及學生環境保護領袖計劃

的活動詳情。  

 

20.  陳慧女士續報告，教育工作小組轄下成立的學前兒童環境教育計劃專責小組

已於今年 8 月 17 日舉行第一次會議。專責小組稍後會以招標形式委聘專業機

構，以香港島、九龍、新界西及新界東為本各設計一套環保教材，並暫定於

上述四區各邀請三間幼兒學校參加先導計劃。受聘的機構亦會到參與的學校

教授老師教材套的應用技巧，以及為該校籌辦戶外的環境教育活動。專責小

組暫定於 2019/20 學年推出先導計劃，並會在完成後檢討及評估其成效。  
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21.  陳慧女士另報告，教育工作小組會於 2018/19 學年推出環保領袖生先導計

劃，計劃除了為中小學生提供環保手冊，當中載有校園環保檢視清單外，還

會委聘專業人士到校教授師生環保手冊的使用方法，並備有熱線服務。先導

計劃擬涵蓋中學及小學各 10 間，教育工作小組亦會在計劃完成後檢討並評估

其成效。  

 

IV.  環保教育和社區參與項目審批小組  

 

22.  陳慧女士介紹環運會第 14/2018 號文件。委員備悉 2018/19 年度首輪申請的

審批工作已完成，共 24 個項目獲資助，另外兩個申請尚待考慮，預計申請機

構可於 2018 年 9 月得悉申請結果。  

 

23.  陳慧女士表示 2018/19 年度次輪申請已於 2018 年 8 月 31 日展開，截止日期

為 2018 年 10 月 29 日，預計申請機構最早可於 2019 年 2 月得悉申請結果。  

 

24.  陳慧女士續報告「環保教育和社區參與項目簡介暨分享會」將於 2018 年        

9 月 18 日舉行，屆時香港戶外生態教育協會有限公司及英華小學的代表會分

享推行項目的心得，土木工程拓展署的代表會介紹特定主題「保育南大嶼」，

而秘書處代表則會簡介申請須知。  

 

[會後備註：簡介暨分享會如期舉行，約有 110 名來自不同機構及學校的代表

出席。 ]  
 

25.  副主席查詢申請不獲資助的一般原因。陳慧女士回應說，一般而言申請項目

的內容渙散及 /或不符合成本效益。  

 

 

議程第四項：其他事項  

 

26.  委員並無提出其他討論事項。  

 

議程第五項：下次會議日期  

 

27.  議事完畢，會議於下午 4 時 45 分結束。  

 

 

 

環境運動委員會秘書處  

2018 年 12 月  


